

二五%ですが、釜石は津波の被害がひどいので、復旧には相当時間がかかるでしょう。四月中の復旧はまずない。他の工場での代替生産を考えているようですが、他の工場もその他の製品のためにフル生産しなくてはならない状況なので、なかなか難しいようです。

東北各地に散らばるタイヤメーカーの工場も、通常の五割くらいの生産状況なので、今すぐ足りない状況ではないのですが、これから生産が持ち直せば、品不足に陥る可能性はあります」

ブリュスの新車は品薄のため、アメリカでは、中古車価格（三万四千ドル）が新車価格（二万八千ドル）を上回った例もネットで確認できる。

逆に、一連の原発報道を受けて風評被害も発生しているという。

「地震発生以降、ロシア向けの国内中古車に対して、『日本車は汚染されているから嫌だ』と買い手が敬遠しているんです」（同前）

「ホテルはいま三重古です。キャンセルが止まらない、新しい客が来ない、いつまで続くかわからない……」東京の大手ホテル関係者はこう嘆く。業界はじまって以来の「大惨事」だとう。

「実は、三月十一日までは本当に好調で、リーマンショック前の水準に戻り、稼働率も八割くらいまで回復していました。そろそろ料金を上げようと思った矢先にドンとやられてしまつた」(同前)

東京の大手ホテルの三月の平均稼働率は、「十一日までの好調分を合わせても、五割を下回り、丸の内にあるシャングリ・ラ ホテルは一時休業に追い込まれた」(同前)。「稼働率の実態は、二割三割が当たり前」といつて使用

東京のホテル稼
働率「二割三割
が当たり前」

稼働率を上げているホテルもある。欧米のビジネス客、アジアから多くの観光客はほぼ完全に姿を消しました。レストランも閉鎖している」(ホテル業界関係者)

ホテルは、東京からの避難客で賑わいを見せたが、「景気が良かつたのは一過目だけで、いまはもうダメ」(同前)という。最悪なのは、被災地の綿光地だ。「天国から地獄ですよ……」

一百人のパートを一気に解雇

「景気が良かったのは一過目だけで、いまはもうダメ」(同前)という。最悪なのは、被災地の観光地だ。「天国から地獄ですよ……」

「新幹線が止まり、交通網が遮断されてしまいまして。うちは三月のキャンセル分で千六百万円の売上がなくなりました。ある旅館では八月のねぶた祭の時期のキャンセルも出ています。きっと震災の影響は長引くのではないかと……」

頼みの綱の東北新幹線の全線復旧は余震の影響もある。GWまでずれ込む。震災直前までの忙しさに新たな従業員を雇入っていた旅館でも、自宅待機や解雇

倒産となると、も発生されなかつた」(三日月三十三年三月三日)。は、盛り上がり、こり、も発生されなかつた」(三日月三十三年三月三日)。

を余儀なくされた
倒産件数は
・淡路大震
三倍ペース

倒産件数は阪神
・淡路大震災の
三倍ペース

阪神災の
でに破た
企業もあ
丁子三「は三
民事裁へ民事
請した。
と思わしく
この震災
物が激減
新たな仕
なつた。
十四日に
爆発が起
る事故
どめを刺
なりまし
は都内初
因の企業



青森の老舗百貨店「中三

「我々のように小さな金融機関から見れば、国債は貨幣と同じ。直接引き受けたのは、日銀がお札を刷って貨幣を買うことと同じで、薬として効き目はあるでしょうが、国への不信感を招き、国債が暴落する可能性があります。

「日本国債が暴落しないのを達している。

り続けていますが、大震災が暴落時計の針を一気に進めたら見る向きもありります」（前出・経済部記者）

れも痛かったですね。
被災地の販売店ではお客様の安否と、保有している車がどうなつてゐるか確認から始めています。でも車をセールスできるような雰囲気ではありません。販売店が持つてゐる整備工場も被害を受けています。実はこの前の余震（四月七日）の被害が想像以上にひどくて、三月十一日の地震ではヒビが入って持ちこたえた工場が、この余震で一気に崩れたところもあります。あ、これから復旧というイメージだったので、シ

「トヨタは十八日から全工場で半分の生産量で再開しますが、部品や資材は相変わらず足りず、とりあえず地震が起る前までに抱えていた部品を使うので、目処が立っているのはGWまで。工場が被災した電子部品メーカーでは、トヨタに迷惑をかけまいと設計図を他社に渡してまで注文に応えようとしたが、設計が複雑ですぐには作れなかつたらしい。

国内メーカーが完全に通常の生産体制に戻るまでは、

われたのです。上場課税組合が開設する
政担当相と野田財務相が協議して否
てて否定して見せました。
が、死んだ話ではない。い
すれまた議論が復活するで
しょう」(前出・経済部記者)
前出、言葉を重ねてお読み

支えている。非常時とは云ふべきだ。国債の残高は、すでに七百五十三兆八千億円に上る（一〇年十二月）。歐州では、財政悪化国の

は、保有者の九五%が国
の金融機関であり、財政
悪化しても投げ売りしな
からだと言われてきま
た。すでに十年以上、國富
暴落論者は「狼少年」に

いたんですが、この地震
また納車が見えなくなつ
てしましました。

業開始を宣言。栎木の研究所が被災して死者も出たホンダや日産も十一日から生産を再開したが、通常の生産体制に戻るにはまだ時間がかかりそうだ。



皇后自らお電話で事前調査、
被災地ご訪問に
意欲を見せる雅子さま

天皇皇后は埼玉県加須市をご訪問

新聞・TVではわからない

ひざをお付きになっていた皇太子」夫妻

美智子皇后と雅子さま 被災者との知られざる ご交流

院関係者

雅子さまはお帰りの時も
これまでとは違う様子を見た。

「一步前進」と言える。
「初等科では地震の影響で修了式ができなかつたので、始業式の前に三年生の教室で式が行われ、愛子さまは四年生になられた。『愛子さまが雅子さまと学校に到着されたのは、正門が閉まつた直後だつた。昨年三月の不登校問題発覚以来、金学年が一堂に会するような式典に参加されたのは初めてです』(同前)

十時台のご登校が統いていた雅子さまにとつて、八時半登校、始業式ご出席は

「あとわずか十分早ければ遅刻にはならなかつたのですが……」(皇室担当記者)

四月九日、学習院初等科で始業式が行われ、愛子さまは四年生になられた。

「愛子さまが雅子さまと学校に到着されたのは、正門が閉まつた直後だつた。昨年三月の不登校問題発覚以来、金学年が一堂に会するような式典に参加されたのは初めてです」(同前)

十時台のご登校が統いていた雅子さまにとつて、八時半登校、始業式ご出席は

東京・丸の内のシャングリ・ラ ホテルは休業



花島電気産業の破産管財

人・花島伸行弁護士が語る。
「本社は東京ですが、事業の実態としては、宮城県石巻市の工場で携帯電話や自動車用の電気部品を作つていました。工場自体は無事だったんですが、原材料の電線メーカーが被災したことで調達がうまくいかず、月末の資金繰りが厳しくなつたんです。今後はユーナー側の企業に何とか工場を買ってもらい、雇用を維持できるようお願いしている

東日本大震災から一ヶ月。経済へのダメージは、「地震、津波」のあつた被災地から、「節電、自肃」の空気が蔓延する全国へと広がりつつある。雇用も既に危機的だといふ話もある。「工場のラインが三本から二本に減り、自宅待機を言い渡された。その間の給与

群馬県の自動車部品工場で期間工として働く男性的の実態としては、宮城県石巻市の工場で携帯電話や自動車用の電気部品を作つていました。工場自体は無事だったんですが、原材料の電線メーカーが被災したことで調達がうまくいかず、月末の資金繰りが厳しくなつたんです。今後はユーナー側の企業に何とか工場を買ってもらい、雇用を維持できるようお願いしている

「被災地からの相談はそれほど目立たず、圧倒的に多いのは関東・首都圏です。自動車関連など製造業のほかにも飲食店や小売店など多岐にわたります。千葉県のホテルでは客が減つたからと、二百人のパートを一気に解雇したそうです」

(相談員の須田光氏)
「ワジワジと広がる震災の影響との戦いをどこよりも実感しているのは被災地の金融機関だろう。二店舗が冠水したという福島県いわき市のひまわり信用金庫は、融資先の多くももちろん被災している。

「いわきの観光物産センター」「いわき・ら・ら・ミュウ」が被災して休業しておらず、再開に向けて取り組んでいますが、その影響が出ています。出店企業のうち十五社が弊社の融資先でした。平地区では、かまばこ

が出でない」群馬県の自動車部品工場で期間工として働く男性的の実態としては、宮城県石巻市の工場で携帯電話や自動車用の電気部品を作つていました。工場自体は無事だったんですが、原材料の電線メーカーが被災したことで調達がうまくいかず、月末の資金繰りが厳しくなつたんです。今後はユーナー側の企業に何とか工場を買ってもらい、雇用を維持できるようお願いしている

「被災地からの相談はそれほど目立たず、圧倒的に多いのは関東・首都圏です。自動車関連など製造業のほかにも飲食店や小売店など多岐にわたります。千葉県のホテルでは客が減つたからと、二百人のパートを一気に解雇したそうです」

(相談員の須田光氏)
「ワジワジと広がる震災の影響との戦いをどこよりも実感しているのは被災地の金融機関だろう。二店舗が冠水したという福島県いわき市のひまわり信用金庫は、融資先の多くももちろん被災している。

「いわきの観光物産センター」「いわき・ら・ら・ミュウ」が被災して休業しておらず、再開に向けて取り組んでいますが、その影響が出ています。出店企業のうち十五社が弊社の融資先でした。平地区では、かまばこ

などの食品関連工場が七軒が被災し、他の地区でも工場が被災しました。

さくらん原発の風評被害はどうしようもなく、先行きがまつたく見えません。い

八月には倒産ペースが加速

こうした中、金融庁は金融機関に対して、融資返済の延期等を要請した。

だが、メガバンクの担当者の中見通しは悲観的だ。

「言葉は悪いのですが、融資先がいま潰れても、半年後には潰れても、夏には深刻な電力不足となるのは間違いない。

東京商工リサーチ情報本部副本部長の友田信男氏が解説する。

「阪神・淡路大震災のときは震災による倒産が、発生後一ヵ月で四件。それに比べて今回は十二件と、三倍のペースです。さらに地域規融資の申し込みが増えると、銀行に不良債権がたまるリスクが出てきます。今は企業の傷があまりに深く、消費も簡単に戻ってきそうにない。少々返済有待たところで、企業が再生できるとは思えません」

関東大震災の後、中小企業が「震災手形」を次々に発行して銀行から資金調達したもの、結果として銀行の貸付が立つておらず、深刻さは変わりません。八月には震災による倒産件数が、今のペースから三割ほど加速するのではなく、来年の夏も電力不足解消の目処が立つておらず、深刻さは変わらない。大恐慌は遠い日の出来事ではない。数カ月後に待つている可能性もあるのだ。

「岩手、宮城、福島、茨城の四県は、食料品、化学、

電子部品等の出荷額が大きくなっています」被災地からの部品供給で部品製造の調整も起こる。だが、復旧が本格化しても、夏には深刻な電力不足となるのは間違いない。その影響で年率五十兆円規模の生産停止になるとの見方もある。

前出の友田氏が語る。

「夏を乗り越えれば、いうべきは、その二の舞にならぬとも限らない。

わき市は原発から三十キロ圏に一部かかりますが、被害はそこに止まりません。

より広い範囲で、支援融資制度の拡充などの支援を望んでいます」